

sind zwar in diesem wegge'assen, aber doch in andern Kalendern noch häufig anzutreffen. Niemals hätte ich geglaubt, daß auch diese Anzeige in den Kalendern noch von so großer Bedeutung unter dem Landvolke sey, und listigen Betrügern Anlaß gebe, davon guten Nutzen zu ziehen, wenn ich nicht vor einiger Zeit davon eine besondere Erfahrung gehabt hätte. Ich bekam nämlich Nachricht, daß ein Planetenleser in den Häusern herumgegangen wäre, und viele beredet hätte, sonderlich junge Leute, sich von ihm den Planeten lesen zu lassen, wofür er nicht mehr, als einen Groschen gefordert, und ihnen zuletzt das, was er ihnen gesagt, auch gedruckt auf ein paar Blättern gegeben, wofür sie abermals einen Groschen bezahlen müssen. Er habe einen großen Bogen auf dem Tisch von vielerley Farben und Himmelszeichen ausgebreitet, und wenn ihm einer nur das Jahr und den Tag seiner Geburt habe anzeigen können; so habe er daraus alles gesehen, was ihm begegnen würde. Ich gab mir alle Mühe, einige solche gedruckte Zeddul habhaft zu werden. Ich konnte aber nach vieler Bemühung nicht mehr, als einen einzigen vom Junius erlangen. Die Ueberschrift war: Philosophisch richtiger Natur- und Monatszettel vom Junius. Unmöglich kann ich den widersprechenden Unsinn, der darauf gedruckt stunde, alle anführen, aber etwas will ich doch von Wort zu Wort hersetzen, weil es doch manchem ganz unglaublich vorkommen könnte, daß solche Sachen in Kalendern von listigen Betrügern noch heut zu Tage, bey der Aufklärung, die man nun auch den Land-